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美東南區中華學人協會的回憶 

 

會長 : 蔡山慶 

 

我早年在台工作多年，離職來美十年後又受徵召參加一次特別的國建會，因

而有幸和本會同仁一起工作，受益良多，並且有幸能夠一起為我們生長的地方竭

盡棉薄。謹藉此三十週年記念冊，記下我們來時路上的一些共同回憶，跟大家分

享這些時地的雪泥鴻爪。 

 

從農復會到國建會： 

一九七九年厎，台美外交關係中

斷，在此變局之下，行政院特別召開

該年度的第二次國建會，我的舊雇主

農復會漁業組通知我擔任漁業界的

海外代表參加該次會議。我將行政院

的邀請信呈送橡樹嶺國立實驗室辦

理，經轉呈能源部批准後就攜妻帶子

回台赴會。先從田納西飛往 Colorado 

Spring 在一場能源部主辦的會議

上，發表了一篇論文，然後飛往台

北，由國建會人員安頓在三普飯店

後，就參加國建會中由前輩張憲秋帶

領的農業組，擔任漁業小組會議的共

同主席，就這樣和國建會〔學人協會

前身〕結了緣。 

 

國建會農業組的議程中，討論了

成立農業部、補貼漁用油價、設立遠

洋漁船補給站、與水產資源保護等，

還包括一項台灣糧食的應變計劃。當

時美軍己撤離南越，蘇聯艦隊南下進

駐金蘭灣，總統經國先生上任不久，

台美又斷絕了外交關係，在此危疑震

撼之際，台灣面臨著共產陣營武裝封

鎖的威脅，以及進口糧食航路可能中

斷的危機，農復會〔斷交後已改組為

農發會〕肩負籌劃糧食供應的責任，

擬經由台灣農民組織、台糖、及漁業

界的合作，強化稻米、黃豆、與魚貝

的生產，萬一危機出現時，可以維持

糧食的自給自足，以支持政府，固守

待變。 

 

參加學人協會： 

國建會之後回到田州橡樹嶺，在

十九天內如期交出國外旅行報告給

能源部，也將橡樹嶺和 Colorado 

Spring 之間的重疊飛機票退還給台

灣在首都 D.C.的大使館，本來希望這

項任務完成後，功成身退。卻被同行

的盧博榮從田州橡樹嶺拉到亞特蘭

大參加國建會的聯誼活動，他是我農

復會大老板的乘龍快婿，盛情難卻，

只得“揭香綴拜（拿著香跟著別人拜

拜），”往後十年間，有時候大伙兒

乘一部遊覽車到 Taccoa 去遊覽，有

時候到林尊賢處長官邸享受林夫人

準備的美食，有時就乾脆不參加聚會

了。直到後來受盧博榮鼓吹，我才從

橡樹嶺搬到亞特蘭大，在 CDC 上班，

這時候，田納西州的施敏男也在一九



九一年擔任會長，才被他徵召出來參

與會務工作，負責年會論文發表會，

和李長堅分別擔任科技組和人文組

的召集人。其後陸續做編輯年會會刊

及新聞信等雜務，直到楊乃莊會長任

內，施敏男認為新聞信已經成熟可以

升級為“思源”雜誌，我和施敏男就

決定請本地書法家高優鍔揮毫書寫

“思源”做為正式創刊號的封面。思

源雜誌的構想始於施敏男會長，至此

終於實現了持續發行的願望。發行

後，施敏男前會長的秘書孫智燊也寄

給我一些等候已久的古碑字體，可惜

這些古典字體是在封面定案之後才

收到的。到了一九九五年，我開始擔

任田納西殷清峰會長的副手，在一九

九六至一九九七年期間接掌學人協

會。 

 

年會： 

一九九七年年會於六月二十七

日至二十九口在 Northeast Atlanta 

Hilton 舉行，會員大會特別熱鬧又周

延，因為北美台商會也同時在亞特蘭

大舉行年會，使得兩個年會會場上冠

蓋雲集，很多華府及台灣的黨、政官

員前來本市參加這兩個年會的活

動，包括從 Washington D.C.前來的

胡志強代表，主管國民黨海外工作的

王能章，以及從台灣來的主講貴賓衛

生署署長張博雅。託張署長之福，我

們也請到了美國聯邦政府衛生部剛

卸任的部長 Sullivan 前來演講，和

張署長建立聯繫，相得益彰。那時候

我們真希望有更多的時間可以讓更

多傑出來賓上台演說。當然，我們的

主要贊助機構，青輔會，的官員也盛

讚 Hilton 會場的富麗完備，最難得

的是辦事處新聞組蔡之中主任老早

就吩咐儘早辦妥申請贊助的手續。除

此之外，邱耀輝又邀請了在愛默蕾大

學受訓的台灣護士班學員前來參加

大會，聽取兩位衛生首長的經驗之

談。玉山科技協會會長陳開堯也幫忙

邀請了玉山會員前來參加大會，我們

在 Hilton Hotel 一共訂了二百三十

份午餐，招待出席開幕式的眾多會友

與來賓。該年會中我們在 outreach

領域上獲得豐富的收穫。這些成果還

不包括任紀新陪伴張署長訪問 CDC，

北美台灣商會王德會長邀請本會會

員鼓勵其單身子女參加該商會的青

年社交營，以及國際銀行、榮工處、

工研院、和 Georgia Power 的大力際

支持。 

 

論文發表會： 

由盧博榮擔任召集人，口頭演講

分四組舉行，每組有三篇文章，一共

有十二篇摘要，每篇文章有三十分鐘

發表時間。各組主持人分別是財經組

施敏男，醫療組何智達，人文組劉遐

齡，以及科技組周清光。 

 

除了講台發表會，還有壁報展示

說明組，在中午展示後，作者在下午

駐守在璧報板前面一小時，和觀眾面

對面交談討論。各領域的壁報摘要共

有十二篇，收錄在會刊內以供會後參

考，其長短不一，由二頁至十二頁，

一共有八十一頁。 

 

時事座談會： 

座談會由首都 D.C.前來的胡志

強代表主講，至為難得，胡代表又是

本會早期的元老會員，倍覺親切。星



期天早上的座談會開放給全僑參

加，集會的地點依然叫做 CCC〔新 CCC

叫僑教中心，由台灣政府直營，舊 CCC 

叫華人活動中心〕，在新舊黨爭〔像

宋朝的那種〕大動干戈之後，舊的 CCC

易手，其新黨主人繼承了中文學校及

建校基金，卻失去了用一塊錢租來的

建築物。座談會會場就是我曾經親臨

的選舉突擊戰的古戰埸，我還依稀記

得宋鴻樟與翁恩緒兩位會員在台上

孤軍奮戰，據理力爭的情景。年會在

此地開會，我臨淵履薄，戰戰兢兢，

邀請多位德高望重的能人坐鎮主席

台，除了貴賓張博雅之外，有兩位本

地教政治學的會員，也請了台灣的駐

外主管蔡之中主任和高青雲處長。胡

代表精彩的演講，深獲聽眾的共鳴，

我也放下一顆心。比起隨後在我的慶

功宴上對提名委員會主席（不在場）

的意見，我深深感到平安是福的真

義，真佩服胡代表的本事與魅力。 

 

會中郭璐代表嘉義同鄉贈送張

博雅一面精美的大匾額，像北港媽祖

廟裏的那一種，推崇她任內完成全民

健保的功績，也表達鄉親對張母嘉義

媽祖的懷念。由於演講的精彩，有人

認為贈送過程的幾分鐘值得$500，要

向郭璐收費。不過，我是北港媽祖婆

腳下長大的，決定學人協會要捐贈時

間表揚張署長的政績，張署長的全民

健保是我給 Sallivan 的邀請信中最

主要的賣點。何況她又是嘉義媽祖的

女兒。張母許世賢醫師仁心仁術，體

恤貧病，素有嘉義媽祖的雅稱，也是

深受市民擁戴的市長。 

 

 

會員的社區服務： 

 

奧運會和殘障奧運會先後於

1996 年夏天在亞特蘭大舉行，許多會

員及眷屬經過各種管道參與志工服

務。會員許渝生、梁越昇和我負責接

送台灣來的教育部副部長李建興伉

儷，我內人蘇瑞碧在奧運會當中文及

台語翻譯，也把一件她的志工制服送

給李夫人做紀念。 

 

姜家齊在八月份的思源刊印

“曲終，奧運村的最後一日”一文，

記述他擔任奧運會聯絡代表（envoy）

負責接待中國奧運團的苦和樂。殘障

奧運會聯絡代表（envoy）歐晉義也

寫了一篇“全勝”，記述台灣隊〔中

華台北〕柔道選手李青忠奪得金牌的

榮耀。在老爸金牌教練李文漢面授機

宜之下，李青忠在六秒鐘內以一招

“吊袖入腰”迅速地把日本來的 

“神 吉”選手“捙倒擔”， 贏得金

牌。 

 

我是台灣（中華台北）殘奧會的

聯絡官（attache），和殘奧會的歐晉

義配合，盡心盡力為台灣團服務，李

文漢教練好奇地問我為什麼來當義

工，我說“我是吃台灣米大漢（長大）

的，即陣（這個時候）是我報答台灣

的機會啦。”他有感而發地說“大家

哪（若）親像你按尼想著（就）好啦。”

從李教練身上，我看到了台灣基層人

員的務實與正直，是台灣的真正力

量。 

 

過去四分之一個世紀，由於和學人協會結緣，受前輩提攜，受同僚支持愛護，



讓我生命更豐富，內心更溫暖。特別感謝盧博榮讓我走出橡樹嶺的內山走到亞城

大都會，和會內同仁結緣，因此才能夠和宋鴻樟在四年前為台灣環保局開辦公共

衛生評估講習班，由 CDC/ATSDR 支援講員和教材，訓練了七十多位學員。這是

我繼在農復會服務漁民之後， 對台灣最滿意的奉獻。謝謝大家在我任期內的支

持，尤其是工作人員的愛顧，謹將芳名列於下表，以表難忘謝忱。

1997 年工作人員： 

會長：蔡山慶 副會長：康薇 秘書：黃耀文 思源主編：歐晉義 

年會論文總召集人：盧博榮 

分組負責人：劉遐齡〈人文組〉，何智達〈醫藥組〉，周清光〈科技組〉，施

敏男〈財經組〉。 

會長提名及選舉委員會：宋鴻樟主席 

委員：楊乃莊、殷清峰 蔡山慶和康薇 

會員資格審查委員會：許渝生主席  委員：施敏男，何智達 

顧問團：何英剛〈學術〉，李小恩〈會務〉，陳立夫、施凱斌〈法律〉，董宗德〈財

務〉，和范國祥、林立〈編輯〉 

八州代表：阿拉巴馬州，廖廣信；佛羅里達州，陳偉；喬治亞州，楊辰夫； 

  肯塔基州，周清光；密西西比州，陳存傑；北卡羅來納州，衛高榮 

 ；南卡羅來納州，毛玉鳳；田納西州，盧博榮 

 

蔡山慶(右二)和夫人(左三)拜訪衛生署署長張博雅(右三)，其他女士為衛生署職員。 


